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городская среда

Власти и бизнес-структуры 
намерены реализовать в ре-
гионе передовые проекты по 
переработке отходов, в том 
числе и в альтернативное то-
пливо. Однако обновление 
нормативной базы, регули-
рующей обращение с твер-
дыми коммунальными отхо-
дами, изменило порядок вза-
имодействия в отрасли. Так, 
краевой оператор ТКО от-
ложил заключение долго-
срочных договоров с компа-
ниями-перевозчиками мусо-
ра из-за необходимости пе-
ресчета финансовой модели. 
При этом перевозчики опаса-
ются, что массовое внедре-
ние сортировки ТКО в Прика-
мье приведет к увеличению 
затрат на транспортировку. В 
министерстве ЖКХ края с та-
кой позицией не согласны, 
так как отсортированные 
ТКО нужно вывозить гораздо 
реже, а мусор станет ресур-
сом, за который бизнес будет 
конкурировать.

Разделительная линия
Для повышения процента пере-

рабатываемых отходов в Прикамье 
в рамках нацпроекта «Экология» ре-
ализуется программа по внедрению 
раздельного сбора мусора, которая 
подразумевает, прежде всего, сорти-
ровку первичных отходов населени-
ем. Сегодня в пилотном проекте уча-
ствуют 124 дома в Дзержинском рай-
оне Перми, во дворах которых уста-
новлены контейнеры для раздельно-
го сбора бумаги и картона. К 2024 го-
ду в раздельном сборе мусора долж-
но участвовать 68,4% населения ре-
гиона, а к 2030 году в нацпроекте ста-
вится задача обрабатывать 100% отхо-
дов, а не менее 15% направлять на пе-
реработку.

Стоит отметить, что, по данным 
статистических исследований, насе-
ление страны в целом положитель-
но относится к первичной сортиров-
ке мусора. По данным исследователь-
ского холдинга «Ромир», выведенным 
на основе опроса 1,5 тыс. респонден-
тов, 88% российских граждан безого-
ворочно или скорее поддерживают 
идею собирать отходы раздельно, 

только 12% опрошенных высказались 
против. Два года назад такую идею 
одобряли 73% россиян, а 27% отзыва-
лись о ней отрицательно. Но при этом 
52% опрошенных признаются, что не 
занимаются сортировкой мусора.

Проекты по сортировке ТКО в ре-
гионе начались еще до появления на-
ционального проекта и внесения со-
ответствующих изменений в зако-
нодательство, при этом расходы на 
сбор и транспортировку отходов биз-
нес-структуры несли самостоятель-
но. Так, еще в 2013 году ООО «Бумати-
ка», которое сейчас является одним из 
крупнейших участников рынка, ста-
ло устанавливать на территории Пер-
ми контейнеры для раздельного сбо-
ра мусора. Сейчас компания занима-
ется сбором и переработкой полиэ-
тиленовой тары, металлических ба-
нок, картона, в том числе и упаков-
ки тетрапак. Директор «Буматики» 
Сергей Чудинов говорит, что только 
установка контейнеров и предостав-
ление скидок вряд ли поможет при-
влечь основную часть населения к 
раздельному сбору отходов. «Необхо-
димо заниматься и разъяснительной 

работой,— рассказывает господин 
Чудинов.— Еще несколько лет назад 
мы заметили, что если для сортиров-
ки мусора используются обычные за-
крытые контейнеры, пусть даже раз-
ного цвета, то в них может оказаться 
все что угодно, так как люди просто не 
понимают, для чего они предназначе-
ны». Картонную упаковку компания 
перерабатывает в целлюлозное волок-
но, из которого производится стекло-
вата и поли алюминий, который ис-
пользуется для изготовления брусчат-
ки и черепицы. Полиэтиленовая тара 
перерабатывается в ПЭТ-гранулы, ко-
торые становятся сырьем для новых 
емкостей.

Еще одним перспективным на-
правлением использования ТКО 
считается частичная переработка во 
вторичное твердое топливо (refuse 
derived fuel/RDF). В Прикамье возмож-
ность использования RDF в производ-
ственном процессе рассматривает АО 
«Горнозаводскцемент». В частности, 
альтернативное топливо может ча-
стично заменить газ в процессе изго-
товления клинкера, одной из состав-
ляющих цемента. Руководитель про-
екта Айрат Фархшатов рассказывает, 
что пока проект предусматривает ис-
пользование в качестве топлива от-
ходных материалов лесной промыш-
ленности после их переработки. «Но 
если в Пермском крае будет произво-
диться RDF по доступной цене, то на-

шу производственную линию можно 
будет использовать и для этого вида 
топлива»,— отмечает господин Фар-
хшатов. По его словам, интерес к это-
му проявлял «Горнозаводский комби-
нат благоустройства». Компания на-
мерена построить в Горнозаводске му-
соросортировочную станцию и мощ-
ности по переработке твердых отхо-
дов в RDF. «Они предоставили образ-
цы RDF-топлива, которые нас вполне 
устроили, и если удастся наладить его 
производство, то предприятие смо-
жет использовать это топливо»,— по-
яснил Айрат Фархшатов.

По словам Дмитрия Клещева, ди-
ректора по развитию ООО «Горноза-
водский комбинат благоустройства», 
мусоросортировочную станцию пла-
нируют запустить в эксплуатацию в 
следующем году. «Что касается про-
изводства RDF-топлива, то для реали-
зации этого проекта необходимы не 
только финансовые и технические, 
но и организационные решения»,— 
пояснил он. По мнению специали-
ста, в RDF можно переработать лишь 
25–30% от общей массы коммуналь-
ных отходов. При этом для того, что-
бы проект был экономически целесо-
образным, нужно изготавливать от 50 
тыс. тонн топлива в год. Таким обра-
зом, в год предприятие должно пере-
рабатывать 150–300 тыс. тонн ТКО. 
«Это возможно только в том случае, 
если территориальная схема обраще-
ния с отходами будет изменена таким 
образом, что часть логистических по-
токов будет замкнута на данном про-
изводстве»,— считает Дмитрий Кле-
щев.

Условно-срочно
Необходимость раздельного на-

копления ТКО закрепляется и в ре-
гиональной программе в области об-
ращения с отходами на территории 
Пермского края на период 2018–2028 
годов. Планы по внедрению этой си-
стемы привели и к изменениям во 
взаимоотношениях между краевым 
оператором в этой сфере — ПКГУП 
«Теплоэнерго» со структурами, оказы-
вающими услуги по перевозке твер-
дых коммунальных отходов. Начиная 
с 2018 года, с ними заключались годо-
вые контракты, которые пролонги-
ровались каждый год. По данным «Го-
родской среды», с начала текущего го-
да допсоглашения заключаются в но-
вой редакции, согласно которой срок 

их действия составляет четыре меся-
ца. После его истечения ПКГУП пла-
нирует предложить подрядчикам за-
ключить новые договоры уже до кон-
ца года. Как говорят собеседники, в 
условиях изменений, связанных с 
внедрением раздельного сбора мусо-
ра, региональному оператору «необ-
ходимо просчитать новую финансо-
вую модель и уже потом переходить 
к долгосрочному сотрудничеству, ко-
торое предполагает заключение трех-
летних контрактов».

Напомним, в данный момент ор-
ганизационно территория Пермско-
го края разделена на 13 зон, в каждой 
из которых работает свой оператор. 
По оценкам участников рынка, рас-
ходы на оплату услуг так называемых 
перевозчиков ТКО составляют до 70% 
затрат регионального оператора. Так, 
по данным СПАРК, сумма контрактов 
с организациями-транспортировщи-
ками отходов, которые были заклю-
чены в 2018 году, превысила 4 млрд 
руб., а в 2019 году — 454,4 млн руб.

Основная задача перевозчиков — 
доставка ТКО до мест сортировки, пе-
реработки и захоронения. Сегодня в 
Пермском крае действует 16 точек раз-
мещения отходов, а также три мусоро-
сортировочные станции: в Лобано-
во, Кудымкаре и Краснокамске. Гото-
вится к вводу в эксплуатацию мусоро-
сортировочный комплекс при поли-
гоне ТКО в деревне Ключики, завер-
шается обустройство мусоросортиро-
вочной линии в Лысьве. Согласно тер-
риториальной схеме обращения с от-
ходами, к 2024 году в регионе долж-
ны быть построены четыре так назы-
ваемых экотехнопарка, где будут объ-
единены мощности по переработке и 
сортировке отходов. Так, МУП «Поли-
гон» построит экотехнопарк на терри-
тории нынешнего полигона рядом с 
деревней Софроны в Пермском райо-
не, в рамках концессии будут возведе-
ны экотехнопарки в Чайковском и Со-
ликамском городском округе. Сейчас 
«Теплоэнерго» занимается поиском 
инвесторов для реализации этих про-
ектов. Еще один объект в Лысьве, так-
же в рамках концессии с местной ад-
министрацией, построит ООО «Бума-
тика». Объем концессионного согла-
шения составляет 426 млн руб. Таким 
образом, Прикамье будет разделено 
на четыре зоны, каждую из которых 
должен обслуживать свой экотехно-
парк.

Экотехнический момент
Переработка и сортировка ТКО 

должна помочь в решении задачи 
сокращения объема отходов, кото-
рые захораниваются на полигонах. 
Сейчас туда попадает до 95% ТКО, к 
2023 году этот показатель должен 
быть снижен до 73%. Так, на сущест-
вующий полигон «Софроны» попа-
дает около половины отходов, обра-
зуемых в Пермском крае. Появление 
там «Экотехнопарка», согласно пла-
нам, обеспечит их переработку на 
уровне 60%. 

Часть участников рынка считают, 
что необходимость вывоза отсорти-
рованных ТКО увеличивает нагрузку 
на перевозчиков. «Прежде всего, речь 
идет о транспорте,— говорит один из 
них.— Необходимо будет увеличи-
вать количество рейсов, а значит и 
количество единиц в технопарке». 
По его мнению, это означает, что до-
полнительные расходы лягут либо на 
плечи компаний-транспортировщи-
ков, либо на коммунального операто-
ра. «Было бы неплохо, если бы какую-
то поддержку оказывало государство, 
но пока что этого не происходит»,— 
отмечает собеседник.

Первый заместитель министра 
ЖКХ Пермского края Андрей Кра-
сников с такой оценкой категориче-
ски не согласен. По его словам, со-
гласно новым санитарным нормам 
и правилам, срок временного нако-
пления твердых неотсортирован-
ных ТКО в зависимости от температу-
ры составляет от суток до трех, после 
чего они должны вывозиться. В слу-
чае если жители сортируют отходы, 
то срок их накопления гораздо доль-
ше. Таким образом, речи об увеличе-
нии количества рейсов для их тран-
спортировки идти не может. «Это го-
ворят те представители бизнеса, ко-
торые хотят увеличить маржиналь-
ность»,— убежден господин Красни-
ков. При этом он отмечает, что жи-
телям края, вовлеченным в раздель-
ный сбор ТКО, увеличение тарифа 
на вывоз мусора не грозит, наобо-
рот — они получают скидку 5%. «Ког-
да система экотехнопарков зарабо-
тает на полную мощность, то мусор 
станет не обузой, а ресурсом, за ко-
торый бизнес будет конкурировать, 
так как его переработка будет прино-
сить прибыль»,— отметил замести-
тель министра.

Дмитрий Астахов

Управленческий отход
— ТКО —

Для повышения процента 
перерабатываемых отходов в 
Прикамье реализуется программа 
по внедрению раздельного сбора 
мусора
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Мэр Перми Алексей Дёмкин презентовал депутатам и общест-
венникам свое видение комфортной городской среды. По словам 
градоначальника, это не только благоустроенный центр, но и 
другие городские районы. Общественные места и центры при-
тяжения жителей можно организовать в каждом районе Перми. 
Это позволит сделать жизнь в городе более комфортной и инте-
ресной. Алексей Дёмкин также поставил задачи по улучшению 
системы общественного транспорта, расселению ветхого и ава-
рийного жилья.

Глава города назвал со-
здание комфортной городской 
среды одним из приоритетов в 
работе мэрии. Об этом господин 
Дёмкин заявил в своем програм-
мном выступлении перед депута-
тами городской думы.

По словам главы Перми, 
комфортная городская среда во 
многом определяет темпы раз-
вития региона, а также победу 
или поражение в конкурентной 
борьбе городов за инвестиции и 
туристов.

«Если раньше при выборе 
жилья человек в основном ин-
тересовался площадью и каче-
ством ремонта, то сейчас люди 
все больше обращают внимание 
на уют, спокойствие и безопа-
сность окружающей территории. 
Город начинает восприниматься 
жителями как часть окружающе-
го пространства. Таким образом, 
формируется запрос на одомаш-
нивание городской среды. Если 
Пермь будет комфортной, а люди 
будут получать удовольствие 
от городской жизни, то в город 
неизбежно придут инвестиции, 
а также перспективные и талан-
тливые кадры», – пояснил Алек-
сей Дёмкин.

Руководитель города обозна-
чил две тенденции при создании 
комфортной городской среды: 
развитие единого городского 
центра и улучшение локальных 
инфраструктур. «Одна из глав-
ных задач администрации – най-
ти золотую середину. Развитие 
социальной и коммунальной 
инфраструктуры, строительство 
парков и скверов, экологическое 
развитие – все это в равной мере 
должно относиться ко всем рай-
онам города», – заявил Алексей 
Дёмкин.

По его словам, свой сквер 
должен находиться в каждом 
районе или даже микрорайоне. 
«И это не только зеленые наса-
ждения, но и безопасные детские 
площадки, лавочки, места для 
занятий физкультурой и спортом. 
В таком случае эти скверы станут 
местом притяжения для жителей 
близлежащих домов, что позво-
лит сделать эти пространства 
местом не только для отдыха, 
но и для общения, установления 
добрососедских связей», – под-
черкнул глава города.

Алексей Дёмкин обратил 
внимание и на необходимость 
модернизации остановок об-
щественного транспорта. Глава 
Перми предложил упорядо-
чить нестационарную торговлю 
и размещение объявлений на 
остановках. По его мнению, это 
не только позволит привести 
объекты в порядок, но и «полу-
чить дополнительные средства 
в бюджет».

Говоря о развитии городско-
го центра, глава Перми назвал 
среди амбициозных задач для 
мэрии завершение благоустрой-
ства городской эспланады и 
формирования культурного про-
странства на месте бывшего за-
вода им. Шпагина. «Тем самым 
мы сформируем единый город-
ской центр», – отметил Алексей 
Дёмкин. Как пример удачной ор-
ганизации общественного про-
странства он привел отремонти-
рованную набережную в центре 
Перми.

Вместе с тем глава города 
отметил, что «в каждом районе 
можно найти общественное про-
странство, способное стать цен-
тром притяжения». «Возможно, 
сейчас на их месте расположены 

пустыри или заброшенные зда-
ния. Таких точек много, и надо 
стараться негатив превращать в 
позитив – заброшенное в притя-
гательное», – предложил Алек-
сей Дёмкин.

«Перми не хватает проектов 
маршруто-ориентированного 
благоустройства, обустройства 
популярых у горожан маршру-
тов: от школы до жилого масси-
ва, вдоль дороги к водоему или 
парку отдыха», – добавил глава 
Перми.

Также он предложил ис-
пользовать при благоустройстве 
современные и технологичные 
материалы. «Конструкции из 
композитных материалов про-
ще устанавливать, они более 
безопасны и долговечны, их не 
нужно красить и дешевле обслу-
живать. К тому же высокотехно-
логичные материалы позволяют 
воплощать проекты, которые 
были нереализуемы», – отметил 
Алексей Дёмкин.

Отдельно мэр остановился на 
содержании общественных про-
странств. «Везде должно быть 
чисто. Для поддержания терри-
тории города в порядке создает-
ся муниципальное предприятие 
в центральном планировочном 
районе», – заявил Алексей Дём-
кин. Он уточнил, что предприя-
тие будет работать в формате эк-
сперимента. «Если дело пойдет 
хорошо, то эту практику можно 
распространить на весь город», – 
предложил глава города.

Алексей Дёмкин подчеркнул, 
что все ключевые решения, ка-
сающиеся развития города, 
должны приниматься «в тесном 
взаимодействии с жителями». 
«Необходимо использовать раз-
личные каналы связи: газеты, 
социальные сети, телевидение, 
интернет-сайты, вести разъя-
снительную работу через об-
щественные центры, проводить 
общественные слушания», – от-
метил глава города.

«Современная, комфортная 
городская среда должна пре-
доставлять людям возможность 
управлять городом и процессами 

в нем. Для этого есть онлайн-
контроль за стройками, сайт 
«Управляем вместе», инстаграм 
губернатора и мэра. Так, на пор-
тале «Управляем вместе» жители 
города сами выбрали концеп-
цию и элементы благоустройства 
скверов на улице Яблочкова и в 
66-м квартале эспланады. Эту 
успешную практику я предлагаю 
продолжать и расширять», – 
предложил Алексей Дёмкин.

Кроме заседания думы, гла-
ва Перми поделился своим ви-
дением комфортной городской 
среды на круглом столе, посвя-
щенном городской инфраструк-
туре. По словам Алексея Дём-
кина, комфортная городская 
среда – «это безопасные дороги, 
удобный транспорт, наличие 
мест отдыха».

«Город работает в каждом 
направлении, но все равно есть 
проблемы, которые необходимо 
решать. Так, серьезные измене-
ния произошли в транспортной 
сфере, и теперь мы дорабатыва-
ем транспортную модель, исходя 
из пожеланий жителей. Несмо-
тря на масштабный ремонт и 
строительство дорог, состояние 

отдельных участков, а также пе-
регрузка дорог выступают сдер-
живающими факторами разви-
тия краевой столицы», – отметил 
 господин Дёмкин.

Начальник департамента 
транспорта администрации Пер-
ми Анатолий Путин поделился 
планами по улучшению работы 
общественного транспорта. По 
словам чиновника, планируется 
проработать несколько направ-
лений: развитие маршрутной 
сети, строительство новых и обу-
стройство существующих оста-
новочных пунктов, а также со-
здание единого центра развития 
транспортных сервисов.

Одним из приоритетных на-
правлений в развитии городской 
среды Алексей Дёмкин назвал 
обеспечение комфортных усло-
вий проживания и переселение 
людей из аварийного жилья. На-
чальник управления жилищных 
отношений Наталья Киселева 
сообщила, что общая площадь 
аварийного жилищного фонда в 
Перми ежегодно растет. Однако 
для сокращения этого показа-
теля реализуется две программы 
по расселению граждан.

Начальник управления жи-
лищной политики министерства 
строительства Пермского края 
Фаина Минх заметила, что к ре-
шению проблемы можно при-
влечь инвесторов, заинтересо-
ванных в вовлечении в оборот 
земельных участков, которые 
сегодня заняты аварийным жи-
льем.

Госпожа Минх добавила, что 
в городе уже есть успешный опыт 
такого партнерства. «Это так на-
зываемые договоры о развитии 
застроенных территорий. Ранее 
в Перми было заключено и реа-
лизовано 17 соглашений с инве-
сторами. Это позволило вовлечь 
в решение проблемы внебюд-
жетные источники и увеличить 
темпы ликвидации аварийного 
жилья», – пояснила Фаина Минх 
и уточнила, что в федеральное 
законодательство внесены изме-
нения, расширяющие возможно-
сти для комплексного развития 
территории.

В конце мероприятия Алек-
сей Дёмкин предложил продол-
жить диалог. «Уверен, что это 
не последний круглый стол, на 
котором мы обсудим проблемы 

городского хозяйства. Вскрывая 
проблемы, обсуждая их, разби-
рая по частям, будем находить 
пути решения», – предложил 
глава города. Поступающие от 
экспертного сообщества предло-
жения лягут в основу скорректи-
рованной стратегии социально-
экономического развития Перми.

Региональный координатор 
федерального проекта «Единой 
России» «Городская среда» Ми-
хаил Борисов отметил, что глава 
Перми уделяет инфраструктуре 
особое внимание. «Ближайший 
крупный проект – строительство 
нового участка улицы Крисанова 
и расширение улицы Плеханова. 
Это позволит связать три района 
города, уменьшить пробки. Жи-
тели уверены, что новый глава 
города, как опытный хозяйствен-
ник, уделит большое внимание 
содержанию районных терри-
торий. Впереди большой объем 
работы, и команда главы должна 
оказать полное содействие в ре-
шении всех вопросов», – считает 
Михаил Борисов. 

Политический консультант 
Людмила Ознобишина отмеча-
ет, что Алексей Дёмкин стре-
мится максимально вовлекать 
в принятие решений городскую 
общественность. «Этот при-
вычный тезис глава города 
уже подтвердил, собрав ТОСы 
города в максимально широ-
ком представительном составе. 
На мероприятии проблемы не 
только обсуждались, но и уже 
фактически обозначались их 
решения», – сказала госпожа 
Ознобишина.

Эксперт подчеркнула также, 
что Алексей Дёмкин обращает 
внимание не только на развитие 
центра Перми. «Пермь – это 70 
километров вдоль Камы, разде-
лена на право- и левобережную 
части, имеет большое количест-
во обособленных микрорайонов. 
То, что эта «правда жизни» про-
звучала в докладе, вместо при-
вычной «консолидаций усилий», 
заслуживает положительной 
оценки», – резюмировала Люд-
мила Ознобишина.

Равенство центра и периферии
Глава Перми представил концепцию комфортной городской среды
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